

Rodolfo

santa maría gonzález

director de la división de ciencias y artes para el diseño



Rodolfo Santa María

Entrevista realizada por Raúl Nieto Vázquez
alumno de D.C.G.

"En este momento la Universidad se encuentra en un proceso difícil, pero en el cual se están consolidando muchas cosas" afirmó Rodolfo Santa María, en entrevista con *Espacio Diseño*.

En esta oportunidad, el nuevo director de nuestra división, con apenas tres meses de gestión, pero repleto de proyectos y sueños, nos contó como imagina la UAM, dentro de cuatro años, al término de su gestión. La visualiza como "una universidad más armónica, más unida entre las tres unidades, con más relación entre nosotros, como una institución de vanguardia en la investigación científica, y con una presencia fuerte a nivel nacional". Igualmente, espera que sea una opción más atractiva para los estudiantes de bachillerato, así como un orgullo para sus egresados.

Lo primero que tiene planeado es establecer un clima de trabajo académico y organizar grupos de trabajo en los diferentes programas. En el mediano y largo plazos se propone: "Volver a colocar a las carreras y posgrados de la división en la vanguardia de las mejores escuelas de diseño del país", recuperando un espacio que en algunos casos se ha ido perdiendo.

Los cambios que considera prioritarios en la División son: "por un lado, ir cubriendo rezagos, como el de la carrera de Diseño Industrial que requiere otro planteamiento en operación, de su plan de estudios y de su infraestructura, que está muy deteriorada." Su otra prioridad es la carrera de Arquitectura: "que aunque en este momento cuenta con una infraestructura más digna que la teníamos, pues, en teoría en un año más contaremos con un edificio completo lo cual crea un mejor ambiente, necesita generar también un ambiente rico de discusión sobre lo que pasa en su campo de estudio en nuestro país y en América Latina, mediante la participación en foros nacionales, de concurso y debate". Respecto al posgrado, afirmó que es prioritario consolidarlo, proceso que se viene dando desde su fundación, así como abrir nuevas opciones en las diferentes áreas del diseño.

Preocupados por la calidad de la formación de los estudiantes, le preguntamos sobre la forma en que se reestructurarían los modelos de las licenciaturas para garantizar la mayor calidad posible, a lo cual respondió que esa es una de las tareas más complicadas de la Universidad, pero se está dando en varios niveles: "Por un lado, generar espacios y condiciones laborales dignas, sin lo cual es muy difícil el trabajo, también revisar los planes de estudio para adaptarnos a las nuevas demandas nacio-

nales y mantener y apoyar un trabajo y capacitación más integral de nuestros profesores". También se refirió al alumnado, de quienes espera que "se involucren más en los procesos de enseñanza, de gestión de licenciatura, y que no la sientan como algo ajeno, sino como una actividad más comprometida para que nos ayuden a generar un clima más alumbrado de trabajo".

Nos explicó que para poner en contacto a los grupos y a las diferentes licenciaturas de la División entre sí y con el exterior, es necesario primero ponerlas en contacto con las otras divisiones, como se he hecho en otras ocasiones, respondiendo a demandas concretas, que plantean otra licenciatura u otra división. Afirmó que no se requiere de un sistema complicado: "sólo proponer y hacer las cosas". Mencionó la posibilidad de elaborar programas a mediano plazo de proyectos académicos, "por ejemplo áreas de concentración al final de las carreras que pueden ser comunes a más de una licenciatura dentro de nuestra división o en otras divisiones." "Iniciaremos próximamente una experiencia piloto en un grupo de estudiantes de la carrera de Arquitectura con cuatro profesores nuestros que colaboren en un taller en un grupo similar en la Universidad Iberoamericana, otro de la Universidad Nacional y, con un grupo de 20 alumnos, cerca de ocho o 10 profesores de la Architectural Association de Londres, que trabajaremos en un taller de 10 días, y como ésa, es posible tener otras experiencias similares."

Finalmente, nos dio un mensaje para nuestra comunidad: "Considero que para lograr todas estas prioridades, deseos de mejorar la presencia, el clima, la calidad académica de nuestros planes de estudio, de nuestra investigación, las relaciones humanas y el ambiente de trabajo de nuestra división se requiere del apoyo de todos: de profesores, estudiantes, personal administrativo, lo cual va mucho más allá de diferencias políticas, ideológicas etc. Es una invitación para que todos colaboremos, incluyéndome especialmente, en hacer de esto una Universidad en la que den ganas de estudiar y trabajar".

Con este llamado a la unidad, de cerrar filas a favor de nuestra casa de estudios, dejando al lado nuestras diferencias, finalizó la entrevista con Rodolfo Santa María, quien en estas primeras semanas ha desempeñado el cargo de director de la División CyAD, ha recibido mucho apoyo y un grato recibimiento, claro que también le ha sido complicado, pero como ya nos lo ha expresado, para él la experiencia ha sido "muy rica y alentadora" 